
Что значит иметь ум Христа? 
 
Хочу обратить ваше внимание на одно из предупреждений в Библии, которое записано в 
Книге Екклесиаста (7:10): «Не говори: ''отчего это прежние дни были лучше 
нынешних?'', потому что не от мудрости ты спрашиваешь об этом». 
 
Необычная фраза, которая говорит о том, что так часто можно услышать от людей, которые 
вспоминают прошлое и с печалью говорят: «Вот раньше было лучше в церкви… не то, что 
сейчас», «Вот во дни моей молодости мы были лучше вас» и т.д. Почему Библия говорит нам 
о том, что нет мудрости в подобном? Дело в том, что мы не живем в прошлом, мы живем в 
настоящем (нравится оно нам или нет), устремляясь к будущему. Всякий, постоянно 
озирающийся назад, никогда не достигнет большего в будущем и будет несчастен в 
настоящем. Не возможно вернуть прошлого. Но можно научиться от того, через что мы 
прошли, чтобы сделать следующий шаг вперед. Проблема в том, что мы себя более 
комфортно чувствуем в том, к чему мы привыкли, что нам понятно и что стало частью 
нашего жизненного опыта. И потому, оказавшись в непривычной для нас обстановке, мы 
начинаем в ней сперва замечать то, что непонятно нам и не соответствует нашему 
пониманию. Истина в том, что все вокруг меняется, хотим мы этого или нет. Наши прадеды 
ездили на лошади и на перемещение с одного города в другой затрачивали иногда недели, я 
уже не говорю о том, чтобы переехать с одной страны в другую. Сегодня мы ездим на 
машине и летаем самолетом. Когда-то неделями ждали письма, сегодня в доли секунд 
независимо от расстояния мы получаем электронную почту или пользуемся мобильным 
телефоном в любом месте, где бы мы не находились. Библия говорит о том, что на земле 
«будет умножаться знание». Следовательно, каждое новое поколение будет считать 
привычным то, что для предшествующего было чудом техники. Но именно из-за разницы в 
восприятии между поколениями часто возникают конфликты. Это касается в том числе и 
отношений внутри церкви между старшим и молодым поколением. Это затрагивает 
отношения отцов и детей в семьях. Почему так происходит? Большинству кажется, что дни 
его расцвета были лучше, чем нынешние, когда он состарился. Это связано с 
воспоминаниями нашей молодости, когда мы были в расцвете сил, в том числе и 
умственных. Истина в том, что все мы оцениваем окружающий нас мир с позиции нашего 
внутреннего восприятия, которое формируется нашим мышлением и жизненным опытом. 
Можно образно сказать, что все мы смотрим на этот мир сквозь очки. И у каждого они свои. 
При этом очки могут иметь разные линзы, цвет стекол и таким образом одно и то же каждый 
видит по своему. Эти очки – это наши понимание и уровень знаний; наши традиции 
(народные, церковные, семейные и личные); наша культура, к которой мы привыкли и т.д. 
Даже в народе есть такое выражение: «Смотреть сквозь розовые очки». Это означает, что все 
мы воспринимаем реальность по разному – иногда наши взгляды очень отличаются, иногда 
они схожи. И если все время быть в этих «очках», то можно неправильно воспринимать то, 
что происходит. Вот почему Екклесиаст говорит о том, что нет мудрости в том, когда 
человек живет только прошлым, тем, к чему привык, а в итоге не может правильно 
определить то, что происходит. 
 
Писание учит нас, что мы должны иметь правильное мышление, для того, чтобы правильно 
судить о том, что происходит. Я думаю, что мы все хотим давать правильную оценку, чтобы 
в итоге правильно поступать. Но как это сделать? 
 
Так как все начинается с нашего мировоззрения, с нашего мышления, то Библия учит нас 
следующему: «Ибо в вас должны быть те же чувствования, какие и во Христе Иисусе» 
(Фил. 2:5). Слово «чувствования» не совсем верно отражает суть сказанного в данном тексте 
Писания. Дело в том, что если все определять чувствами, которые достаточно субъективны, 
то можно даже впасть в заблуждение. Весь текст данной главы говорит о мышлении. И если 
перевести дословно с греческого, то данный отрывок звучит следующим образом: «Итак, 
думайте внутри себя так, как Христос Иисус». Другими словами говоря, апостол Павел 



пишет филиппийцам о том, что они должны думать так, как думал Христос. И в итоге, 
становясь духовно зрелыми людьми, мы имеем ум Христов, о чем Павел писал в 1 Кор. 2:16: 
«Ибо кто познал ум Господень, чтобы мог судить его (имеется ввиду другого 
христианина)? А мы имеем ум Христов».  
 
Именно ум Христов дает нам возможность правильно оценивать то, что происходит и 
предпринимать правильные действия. Давайте попытаемся понять, как именно мыслил 
Христос. Или, другими словами говоря, как нам сделать так, чтобы и у нас был такой образ 
мышления? Как научиться думать так, как думал Христос? 
 
Можно очень много говорить о Христе и о том, как Он думал, но я хотел бы остановиться на 
трех основных чертах, которые были присущи Его образу мышления. 
 
1. Смирение.  
Достаточно сложно описать, что такое настоящее смирение. В этой же главе в Послании к 
Филиппийцам читаем: «Ничего не делайте по любопрению или по тщеславию, но по 
смиренномудрию почитайте один другого высшим себя. Не о себе только каждый 
заботься, но каждый и о других. Итак, думайте внутри себя так, как Христос Иисус 
(перевод автора). Он, будучи образом Божиим, не почитал хищением быть равным Богу; 
но уничижил Себя Самого, приняв образ раба, сделавшись подобным человекам и по виду 
став как человек; смирил Себя, быв послушным даже до смерти, и смерти крестной» 
(Фил. 2:3-8). Особое ударение делается на смирении. Иисус, являясь Богом, стал человеком. 
Являясь Царем, Он не жил, как царь. Он смирил Себя, став слугой другим. Это пример всем 
нам христианам, так как мы должны быть похожими на Христа. 
 
Смирение не свойственно человеческой натуре. Мы хотим выделить себя, быть более 
значимыми. Не секрет, что даже рассматривая групповые фото, мы прежде всего смотрим на 
то, хорошо ли мы получились.  
 
Иисус знал, что Он Бог во плоти. Ему не надо было пытаться быть Богом, так как Он и есть 
Бог. Но Он смирил Себя так, что жил, как человек и служил другим, даже мыл грязные ноги 
Своим ученикам. К сожалению, сегодня многие люди пытаются играть роль Бога в своем 
служении в церкви, а в итоге те люди, которые к ним приходят, так и сидят с грязными 
ногами. Иисус – Бог, но стал слугой другим. Мы – Его слуги, но иногда пытаемся стать 
богами для других. 
 
Что же такое смирение? Смирение – это не значит, что надо думать о себе плохо. Некоторые 
думают, что они смеренные, так как всегда ходят с опущенной головой и не поднимают глаз, 
разговаривая с другими.  Но это не есть смирение. Скорее всего это вид смирения, чтобы 
произвести впечатление и внутри себя тешить мыслью, что я выгляжу более смиренным, чем 
другие. Иисус примером смирения поставил среди учеников ребенка.  Почему? Посмотрите 
на маленьких детей. Они естественны, они искренни, они не умеют держать обид и быстро 
мирятся. Они готовы с вчерашним обидчиком сегодня играть в одной песочнице. Они не 
пытаются быть теми, кем они не являются. Смирение – это быть тем, кем ты есть, осознавая 
свои сильные и слабые стороны. Смирение – это объективно оценивать себя с точки зрения 
Писания. Смирение – это поиск и исполнение Божьего призвания в жизни. Смирение – это 
думать не только о себе, но и о других. Смирение – это образ мышления слуги, который 
думает не о том, что он получит и что с этого будет иметь, а о том, что он может дать и как 
послужить другим. Смирение – это образ мышления Христа и это то, как должны думать мы 
о себе.  
 
Подобный образ мышления будет определять наши поступки по отношению к другим. 
Смирение обезоруживает даже врагов. Смирение помогает решать возникшие в семье 



конфликты. И чем смиреннее мы становимся, тем лучше выполняем поручение Христа и тем 
большее служение Он нам дает. Если мы смиряемся, то Бог нас возносит. И наоборот! 
 
2. Думать масштабами царства. 
Интересно отметить, что Христос в Своих обращениях к ученикам и народу слово «церковь» 
использовал только три раза, а слово «царство» - 1027 раз. И это не просто случайность. 
Конечно же, церковь очень важна! Но есть что-то большее, чем поместная церковь. Это 
Царство Божье! Мы должны научиться мыслить масштабами Божьего Царства, а не 
поместной церкви. Церковь – это часть Божьего Царства. В конечном итоге Царство Божье 
состоит из разных поместных церквей, из разных людей, которые отличаются друг от друга.  
 
Посмотрите на Христа. Он не строил какое-то Свое царство на земле, но строил Царство 
Божье. Это еще один пример Его смирения. В Первом Послании к Коринфянам (15:24-25, 28) 
читаем: «А затем конец, когда Он предаст Царство Богу и Отцу, когда упразднит всякое 
начальство и всякую власть и силу. Ибо Ему надлежит царствовать, доколе низложит 
всех врагов под ноги Свои. Когда же все покорит Ему, тогда и Сам Сын покорится 
Покорившему все Ему, да будет Бог все во всем». 
 
Что значит думать масштабами царства? Это думать выше местных традиций, культуры, 
прошлого опыта, действий отдельных людей. Очень часто мы зацикливаемся на каком-то 
конкретном человеке, в котором мы разочаровались. Особенно если этот человек имеет 
определенное служение в церкви или даже руководит ею. Я не имею ввиду сейчас кого-то 
конкретного из пасторов, но говорю в целом. Мы должны понимать, что мы трудимся не 
ради конкретного человека и его похвалы – мы трудимся для Бога. Мы не строим 
собственное царство с человеческим царем во главе – мы созидаем Царство Божье. А оно 
гораздо больше отдельных мелких проблем. Мы должны научиться видеть и думать с 
перспективы большего. Если мы не сделаем этого, мы будем возвращаться к прошлым 
обидам и прошлому опыту. Но в итоге мы не будем двигаться вперед. Мы не будем иметь 
роста, отвергая любые перемены к лучшему только из-за того, что раньше так не было. Мы 
можем оставить наше призвание, поддавшись огорчению на людей. Мы даже можем 
оказаться настолько под влиянием самого себя и того, что мы сделали, что не сможем 
увидеть чего-то большего, что желает дать нам Бог. Постарайтесь оценивать все с 
перспективы Божьего Слова. Именно оно отражает мышление Христа. Ориентируйтесь на 
Библию, изучайте ее так, чтобы ваш разум был пропитан Божьими истинами, чтобы 
поступать по Писанию и мыслить критериями Писания стало для вас привычкой. 
Вырабатывайте в себе этот навык. 
 
3. Думать масштабами следующего поколения 
Еще одна особенность мышления Христа в том, что Он не оценивал все рамками одного 
человека или даже группы людей. Он рассматривал в целом поколение. Иисус достаточно 
часто использовал слово «поколение» или «род». Посмотрите, например, Евангелие от 
Матфея главы 11, 12, 16, 17, 23, 24. Там часто используются такие выражения, как «этот 
род», «род лукавый и прелюбодейный» и т.д. В том числе Иисус говорит и о следующем 
поколении. При чем не только в масштабах земной жизни, а в масштабе вечного Царства 
Божьего. В Евангелии от Матфея 19:28 читаем: «Иисус же сказал им: истинно говорю вам, 
что вы, последовавшие за Мною, - в пакибытии (дословно с греческого - в новом 
рождении), когда сядет Сын Человеческий на престоле славы Своей, сядете и вы на 
двенадцати престолах судить двенадцать колен Израилевых».  
 
Мы часто думаем только о нашем времени, но не думаем о будущем. Наша задача, как 
родителей, как служителей церкви – думать о том, кем будут наши дети и внуки? Кто займет 
наше место в церкви? Кто дальше продолжит нести весть Евангелия? 
 



Иисус избрал 12 учеников, чтобы научить их, чтобы затем, когда Он вознесется, они 
продолжили Его служение. Он научил их, наделил силой и отправил трудится. 
 
Проблема в современном мире в том, что получив власть, даже самую маленькую, человек 
часто не знает, как правильно ее использовать. Никто его не научил этому или же научил 
неправильно, показав сам плохой пример. С другой стороны, получив власть, человек не 
хочет ее передать другим, даже когда он уже и не в состоянии ею пользоваться. Человек не 
хочет упускать власть и передавать ее следующему поколению.  
 
В определенной мере подобное свойственно и церковной жизни. Интересно отметить, что 
для многих людей сложно становиться старше (стареть). Они не знают, что делать, когда 
силы уже не те, что были раньше. А хотят жить так, как будто ничего не происходит. Как 
много вы знаете по настоящему счастливых и радостных пожилых христиан? Очень многие 
из них становятся ворчунами, они недовольны всем, что делает молодежь, обижаются на 
Бога, что мало сил. Но такова человеческая жизнь после грехопадения – мы рождаемся, 
развиваемся, стареем и уходим в вечность.  
 
Почему же так происходит, что создается конфликт поколений и в церкви, и в семье, и в 
обществе? Проблема в том, что человек думает, что то, что ему дано на время, будет у него 
вечно. Истина в том, что все, что есть – это в первую очередь Божье. Это не наша церковь – 
это Божья церковь. Это не наши дары – это Божьи дары. Мы не имеем монополии на 
помазание. Нам нужно научиться правильно относиться к тому, что Бог дает нам на время. 
Он дает нам конкретное служение, а затем ожидает, что мы передадим его следующему 
поколению в свое время. Нам нужно научиться разжимать ладонь. Даже в семье. 
Послушайте, что написано в Псалмах: «Что стрелы в руке сильного, то сыновья молодые» 
(Пс. 126:4). Представьте себе воина с луком. Пока он силен, он заряжает стрелу, натягивает 
тетиву, а затем выпускает стрелу в цель, снабдив ее таким образом энергией для полета. И 
если он правильно все сделал, то стрела попадает в цель. Это прообраз отношения 
поколений. Пока мы сильны, мы должны направить наших детей в нужную сторону к 
правильной цели, снарядить их (снабдить энергией) и затем отпустить их, чтобы они 
достигли цели. Не возможно держать тетиву постоянно натянутой, рука ослабеет и мы 
выпустим стрелу, но вот тогда далеко не факт, что она полетит к цели, а если и полетит, то 
долетит ли? Даже касаясь создания семьи – мы учим детей до того, как они вступают в брак, 
а затем отпускаем их, а не продолжаем удерживать около себя. То же и в служении. Истина в 
том, что кто-то займет наше место. Мы не вечны. Мудрость в том, чтобы стать частью 
процесса передачи служения от одного поколения к другом, а не препятствием в этом. Это 
как бег с эстафетой. Начинает один спортсмен, затем он подбегает к другому. Какое-то 
время они бегут вместе рядом, а когда их скорости уравновешиваются, то первый передает 
эстафету другому. И тот бежит дальше с новыми силами. А первый замедляется и идет 
отдыхать. Один не пробежит все дистанцию, глупо бежать до тех пор, пока не упал без сил. 
Так гонку не выиграть. Только совместной работой можно достигнуть победы. 
 
Будьте людьми, которые мыслят не прошлым, а будущим поколением! Поступайте подобно 
Иисусу, который подготовил Своих учеников, наделил их силой и передал им служение, 
сказав: «Верующий в Меня, дела, которые творю Я, и он сотворит, и больше сих 
сотворит, потому что Я к Отцу Моему иду» (Ин. 14:12). 
 
Давайте молиться о том, чтобы мы были единодушно вместе и имели ум Христов, думая так, 
как думает Он. 
 
 
 
Сергей Поднюк, 
Ректор Теологического института, пастор 


